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编者按： 

“定点扶贫工作的切入点在哪里”？2019年 2月 17日，

民革江苏省委副主委、民革泰州市委主委奚爱国参加民革江

苏省委的定点扶贫工作调研，赴结对帮扶村——倮保鸠村，

走村寨谋脱贫，进校园话发展，访农户察民情。他以民革人

的情怀，投入全面助推猪场乡按时打赢脱贫攻坚战；以教育

人的眼光，提出了从“扶智”入手，支撑当地群众通过教育

这座桥走出贫困、走向文明和希望。  
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【扶贫手记】 

 

奚爱国 

2019 年 2月 17日，星期六，农历正月十三，阴雨转雪。 

年味尚浓，我和民革泰州市委副主委夏道忠以及办公室

主任朱芹，赶赴贵州省毕节市纳雍县，参加民革江苏省委的

定点扶贫工作调研。猪场乡，毕节市 18 个极贫乡镇之一，

位于纳雍县西部，是典型的民族乡，乡驻地距离县城 52 公

里。该乡结对帮扶任务由民革江苏省委承担，民革泰州市委

负责其下辖的倮保鸠村的结对帮扶。 

上午八点从县城出发，经过一个半小时的盘旋而行，我

们的小巴车抵达猪场乡政府。倮保鸠村的驻村干部熊贤科已

经早早地等候在那里。简单寒暄，我们又换乘小车，直奔倮

保鸠村。又是半个小时的车程，还是盘旋上下的山路，虽然

大多是水泥路，但是路窄弯道多，有些路段十分陡峭，临近

悬崖的一侧甚至没有安装护栏，每每到了急转弯处，总难免

胆战心惊。而驾驶员小熊手脚并用、轻松应对，稳稳地驶过

每一个弯道。我们夸赞他驾驶技术好，他腼腆地笑答：“走

得多了，习惯了！”一路交谈，我们得知小熊家住邻近乡镇，

距离倮保鸠村有一个半小时车程。他平时就住在村里，只有

周末没有加班任务，才能回家一趟，因此他对村子情况颇为 
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熟悉。这些驻村干部在扶贫工作中所付出的艰辛、所倾洒的 

汗水，是我们习惯了城市生活的人难以想象的，而他们身上

体现出的奋斗的精神和奉献的情怀，又令我们心生感佩。 

十点左右，终于到达倮保鸠村。山里的天气十分阴冷，

时不时飘起的小雨，更让人感到寒气逼人。驻村干部杨爱华、

村支书杨贵学、村主任杨军荣热情地将我们迎进了尚未完工

的村级办公场所，大家围坐在一起，屋子里一片暖融融的气

氛。通过杨爱华的介绍，我们了解到，倮保鸠村海拔 1800

米，有 5 个村民组，总人口 367户 1392人，居住着苗、彝、

白、穿青人、汉等民族，少数民族占全村人口的 87%。现有

贫困人口 42 户 134 人，贫困发生率为 9.63%。村里只有一所

条件简陋、亟需整修的幼儿园，没有义务教育阶段学校，村

里孩子上小学只能到邻村教学点，如果没有车辆接送，孩子

们就需要花上一个多小时、步行几公里山路。我脑中立刻浮

现出冰花男孩、悬崖天路的贫困山区孩子上学的场景。 

扶贫先扶智。习近平总书记在梁家河插队期间，不仅自

己读书，还会在夜晚时分或农闲时间给村民摆书场，讲古今

中外。他还在村里开办政治夜校，请村上的小学教师开扫盲

学习班。习近平总书记当时就敏锐地看到只有教育才能拔掉

穷根。因此，让贫困学子接受教育，是精准扶贫的迫切需要，

更是贫困家庭摆脱贫困的希望所在。想到这里，我坐不住了，

当即决定到幼儿园实地察看。村幼儿园位于半山坡，始建于 
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1980年，2004年做过一次整修，共有 4间屋，2间教室、2 

间办公用房，教学生活场地局促，教学设施设备匮乏。每天

中午，老师们必须先把桌子搬出教室，才能摆放小床，安排

孩子们午睡。在察看中，我发现房屋由于年代久远，加之学

校经费有限，已经出现不同程度的裂痕，校舍安全成了一个

大问题。 

更让我揪心的是，尽管每学期的学费只有一百多元，但

是由于幼儿园条件比较简陋，而且不少村民让孩子接受学前

教育的意愿不强，一些学龄前儿童往往跟着祖辈过着“放羊

式”的生活。“再苦不能苦孩子，再穷不能穷教育”，这句话

似乎在倮保鸠村仍然是个梦想。我想，当务之急就是帮助倮

保鸠村建好幼儿园，让所有学龄前儿童都能来、也都愿意来

接受学前教育。于是，我和村干部们商议为村子新建一所幼

儿园，并就幼儿园建设的有关工作达成初步意见。 

离开幼儿园，我们决定到低保户家中调研住房保障情况。

一路上很多房子呈现出半毛坯房的状态，让我们产生不少疑

惑。驻村干部解释说，有些村民外出打工赚了钱，就会回来

翻建房屋，但是因为资金有限，只能先把框架搭建好，再逐

步进行装修完善。说话间，我们来到了 82 岁的低保户苏珍

权家，老两口住在一栋破旧失修的红砖平房里，门窗漏风，

屋顶漏雨，室内光线昏暗，居住条件极差。驻村干部介绍，

村里像这样存在安全严重隐患的砖瓦房、木头房，一共有 6 



— 4 —   
 

 

户、16 人，基本都是低保户或者五保户。 

回到村部，已经过了十二点半了，村支书热情地招呼我

们坐下吃饭，并且有些担心地问道：“不晓得饭菜合不合你

们的口味？”党员干部们忙前忙后的辛劳，我们看在眼里、

暖在心里，村里的条件虽然艰苦，但是大家围坐在小桌前，

同吃一锅饭，共商扶贫计，这一刻，我们的内心感到非常充

实和幸福。我告诉村支书：“今天的午饭，是我吃到的最香

甜的一顿饭！” 

吃过午饭，村里安排我跟中共党员干部们座谈交流，我

欣然应允。首先，我介绍了民革中央和民革江苏省委结对帮

扶的任务，并结合上午的走访情况，指出了倮保鸠村当前发

展面临的几个紧迫问题。我告诉大家，倮保鸠村的发展，出

路在于解放思想，在惯性的轨道上穿旧鞋走老路，是不可能

摘掉贫困帽子的。党员干部要结合少数民族的传统习惯和风

土人情，立足当前、着眼长远，把村子未来发展谋划好、把

党的农村政策、富民政策落实好。关键在于坚定信心，习近

平总书记在 2013年首次提出“精准扶贫”，并将打赢脱贫攻

坚战作为实现中华民族伟大复兴的重大任务。现在是脱贫攻

坚工作的关键时期，每一位最基层的党员干部都要坚信在中

国共产党的领导和带领下，共享改革发展成果，共同富裕的

目标一定会实现。 

与村里同志挥手告别，踏上返程的汽车，我思绪难平。 
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贫困不可怕，可怕的是不能整个村子、整个村子里的一代又 

一代人都习惯于贫困。因此，我们扶贫很重要的责任，就是

不能让贫困地区的老百姓滑向贫困代际传递的深渊。让贫困

地区的孩子们接受良好教育，无疑是阻断贫困代际传递的重

要途径，也是唯一途径。我想，要从根本上解决贫困问题，

必须从教育入手，让贫困地区的孩子掌握知识、改变命运、

造福家庭，让贫困地区的党员干部开拓眼界、增长见识、更

新观念，让贫困地区的能人和有志青年接受培训、掌握技能、

率先致富。就倮保鸠村教育现状而言，实施教育扶贫就是要

改善村幼儿园的办学条件，让倮保鸠村以及邻近乡村的学龄

前儿童，能够享有高质量的学前教育，垫高贫困山区孩子的

成长起点。当然，要完成这项任务，需要多方共同努力。这

也是我们新年刚过就千里迢迢奔赴这里的原因。更让我们感

到高兴的是，现在在以习近平同志为核心的党中央坚强领导

下，我国脱贫攻坚的顶层设计已经基本形成，精准扶贫精准

脱贫思想已经深入人心，党的方针政策和决策部署已经得到

较好落实，像倮保鸠村这样的村子一定能够通过教育扶贫路

径，激发脱贫内力，实现脱贫目标，村民的日子也一定会越

来越好。 

车窗外不知何时已是漫天大雪。瑞雪兆丰年。这是一个

好兆头，对于猪场乡，对于倮保鸠村。  
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民革江苏省委员会联络处                 2019 年 2 月 28 日印发 


